

## También dos Españas en el mercado laboral

Cuando empezó la crisis, había dos Españas en el mercado laboral. Las comunidades autónomas del norte rozaban una tasa de desempleo del 5%, especialmente País Vasco y Navarra. Otras como Cataluña, Aragón, Madrid, La Rioja o Castilla y León estaban algo por encima, pero no mucho. En cambio, Andalucía o Extremadura superaban holgadamente el 10%.

Esta situación no ha cambiado con la crisis. En estas dos últimas comunidades, el porcentaje de desocupados supera el 20% y en Canarias, lo roza. Al norte las tasas son más bajas. Todavía no se ha llegado a los niveles previos a la crisis, pero los porcentajes son ostensiblemente más bajos. País Vasco, Navarra y Cantabria se sitúan por debajo del 10% y otros como Baleares, Cataluña o Madrid, lo superan por poco.

Este es uno de los aspectos que destacó el gabinete económico de CC OO en su análisis de la última EPA de 2018. "España sigue encadenada a un modelo productivo basado en los servicios de bajo valor añadido [hostelería, comercio, servicios auxiliares]", apunta, tras destacar que en estas tres ramas hay aumentos de empleo superiores al 25% desde mitad de 2013. Los economistas del sindicato también destacan que la industria tiene un "peso reducido", algo que se confirma con un retroceso de 3.000 puestos de trabajo en el último año.

### Media jornada

También apoya la tesis de la falta de empleo de calidad el repunte de los trabajos a media jornada en el último trimestre. Llegó a 2,9 millones de ocupados con jornada parcial, de los que, además, 1,53 millones pueden calificarse como subempleados (aquellos que tienen un empleo de media jornada porque no han encontrado uno a tiempo completo). Lo mismo puede decirse del análisis de horas trabajadas de media por cada empleado. Según los números conocidos ayer, cada semana del último trimestre del año un ocupado trabajaba 33,9 horas. Justo hace 10 años, esa cifra se situaba en 35,4 horas.

La falta de calidad del empleo que se crea fue el foco en el que se centraron los sindicatos. Para UGT, la precariedad "es la herencia de las reformas laborales". Esta central también se centró en la incidencia del paro de larga duración, que supera el 51%, a pesar de que ha bajado bastante en los últimos meses.

"Si el 90% de los empleos los crean las empresas privadas no podemos compartir que la fiesta la tengan que pagar las empresas [en referencia a un aumento de los impuestos], porque lo que va a conseguir es lo contrario a lo que se pretende", valoró el presidente de la patronal CEOE, Antonio Garamendi.

# La Autoridad Fiscal se suma al Banco de España en la crítica a los Presupuestos

J. S. GONZÁLEZ. Madrid La Autoridad Fiscal (Airef) echó ayer un jarro de agua fría a los Presupuestos de 2019. El presidente del organismo público, José Luis Escrivá, dijo en el Congreso que considera "improbable" cumplir el objetivo de déficit con esas cuentas porque los ingresos están inflados. Estimó que el desfase presupuestario ascenderá al 2,2% del PIB, frente al 1,3% sobre el que el Ejecutivo ha elaborado las cuentas: una desviación de 11.000 millones. Las críticas de la Airef a los Presupuestos se suman a las que ya han vertido el Banco de España y Bruselas.

Más gastos de los previstos, ingresos inflados y un ajuste presupuestario casi inexistente. Esas son las principales razones para que tanto la Autoridad Independiente (Airef) como el Banco de España y, en menor medida, la Comisión Europea cuestionen los Presupuestos de 2019. "El retraso en la implementación de las medidas de ingresos que requieren soporte legal [tasas Google y Tobin] y las nuevas medidas de incremento de gastos incluidas en los Presupuestos, ale-

jan el déficit del objetivo del 1,3%, cuya consecución se valora como muy improbable", dice la Airef en un informe publicado ayer en la Comisión de Presupuestos del Congreso, donde compareció Escrivá.

Uno de los principales motivos de ese análisis está en la argucia contable que ha introducido Hacienda en los Presupuestos. La ministra María Jesús Montero ha computado 13 meses de ingresos del IVA en lugar de 12 a través del SII (la herramienta di-

gital mediante la cual las grandes empresas liquidan el IVA en tiempo real). Este truco contable le permite anotar unos 5.000 millones más de ingresos. Escrivá respalda el cambio, para no perjudicar a la financiación de las comunidades, pero matiza que a efectos de Contabilidad Nacional no tendrá efectos. Es decir, que a la hora de calcular el déficit hay que excluir esos 5.000 millones del resultado final.

Además, la Autoridad Fiscal calcula que el Ejecutivo central y

la Seguridad Social ingresarán unos 4.000 millones de euros menos de lo previsto en las cuentas públicas por las nuevas subidas de impuestos y cotizaciones.

La gran diferencia se encuentra en los nuevos impuestos: el de transacciones financieras y el de servicios digitales (tasa Google). El Gobierno espera obtener 850 millones y 1.200 millones respectivamente por estos nuevos tributos. Sin embargo, la Airef cree que solo podrá cosechar alrededor de 250 millones entre los dos. "Se estima que como máximo despegarán sus efectos en el último trimestre, reduciendo su impacto a un tercio de su valoración inicial".

Este organismo público, creado en 2013 a instancias de Bruselas para velar por la sostenibilidad de las cuentas públicas, cuestiona, por ejemplo, que la subida de las bases máximas de cotización ha sido de un 7% en lugar del 10% previsto inicialmente. Además, las bases mínimas de los autónomos no han subido en la misma línea que el salario mínimo (un 22,3%).

Además, Escrivá precisa que "el Presupuesto incluye medidas de gasto adicionales por importe de dos décimas de PIB [el equivalente a unos 2.650 millones]". Se refiere, sobre todo, al aumento de la inversión para líneas ferroviarias convencionales.

Con este análisis la Airef calcula que el déficit público cerrará en el 2,2% del PIB, en lugar del objetivo del 1,3% marcado en los Presupuestos. "El cumplimiento es improbable", señaló Escrivá. Ni siquiera se cumpliría la meta acordada con Bruselas si el Gobierno consiguiera elevar el objetivo al 1,8% del PIB para hacer más suave el ajuste fiscal. El Ejecutivo lleva meses tratando de cambiar los objetivos para hacer menos exigente la senda de consolidación fiscal este año y ahorrar un ajuste de alrededor de 5.000 millones.

La Comisión Europea también alberga dudas sobre las cuentas. El análisis que realiza la Autoridad Fiscal por subsectores muestra como la Administración central y la Seguridad Social son las más incumplidoras. De hecho, califica como "muy improbable" que la Seguridad Social logre alcanzar sus deberes presupuestarios y cuadrar la meta de déficit que tiene marcada.



José Luis Escrivá, presidente de la Airef, ayer durante su comparecencia en el Congreso. / EFE

## El Gobierno confía en salvar el primer escollo de las cuentas en el Congreso

El juicio a los presos del 'procés' en el Supremo complica el apoyo de ERC y PDeCAT

ANABEL DIEZ. Madrid Si no hay Presupuestos habrá elecciones en 2019. Esta vez el anuncio de la ministra de Hacienda, María Jesús Montero, no es un mero aviso o una forma de presión, sino una decisión firme del presidente del Gobierno, Pedro Sánchez. Aun así, y con la incertidumbre sobre si los habrá o no, el Gobierno confía en que empiece la tramitación y haya tiempo para que las diferencias internas de los partidos indepen-

dentistas evolucionen hacia un sí a las cuentas de 2019.

Antes, el reto del Gobierno está en consolidar sus expectativas de la tramitación. El primer paso será el 12 de febrero, cuando el Grupo Socialista en el Congreso rechace las enmiendas a la totalidad que defenderán el PP y Ciudadanos. El Gobierno espera que en esa votación les apoyen los grupos que respaldaron a Sánchez en la moción de censura. Pero si esas enmiendas

salen adelante, habrá terminado el trayecto de los Presupuestos. De momento, PP y Ciudadanos presentarán enmiendas a la totalidad. Y tanto ERC como el PDeCAT aún no han descartado que puedan también sorprender y presentar las suyas.

Pero el Gobierno quiere creer que eso no sucederá. En las reuniones que mantienen con el Govern, la última el pasado viernes, aunque no hay concesiones a sus demandas de celebrar un refe-

réndum, se ha conseguido que pueda hablarse de nuevas inversiones para Cataluña.

El diálogo está abierto pero las espadas también se mantienen en alto. Por ello, Montero no titubeó ayer al decir en *Los Desayunos de TVE* que "si no se aprueban los Presupuestos habrá elecciones en 2019". El juicio a los presos del *procés* en el Supremo puede volver a tensar las relaciones con el Ejecutivo catalán y echar al traste los Presupuestos.